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Adversas condiciones 
dificultan que informales
dejen Jardín del Arte de 
Pachuca, así lo explican
integrantes de ese sector
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Lamentan autoridades 
que aún no disminuya
el tonelaje de basura 
recolectada, con todo 
y campaña, en Tula

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]
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Citnova desarrollará del
1 de agosto de este año 
al 29 de mayo de 2020 
el Incubatec: para sumar
al desarrollo de proyectos

[ ADALID VERA ]
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En el marco del Día Nacional del Bombero, se llevó acabó la tradicional Carrera Atlética 10K del H. Cuerpo de Bomberos de

Hidalgo, con la participación de más de 400 competidores.

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

M
ás de un mes ha transcurri-
do desde que el titular fede-
ral de la Secretaría del Medio
Ambiente y Recursos Natu-

rales (Semarnat), Víctor Manuel Toledo
Manzur, emitió la declaratoria de emergen-
cia ambiental para Tula y Tepetitlán, luga-
res que tildó de inhabitables por la grave
contaminación en agua, aire y tierra que
padece la región suroccidente de Hidalgo.

Para los habitantes de la zona Tula, con-
formada por al menos nueve municipios
más (Ajacuba, Atitalaquia, Atotonilco, Te-
petitlán, Tetepango, Tepeji, Tezontepec,
Tlahuelilpan y Tlaxcoapan) el gobierno no
hizo más que reconocer lo que ya se sabía
desde hace décadas, que la antigua Capi-
tal Tolteca y su zona de influencia confor-
man una de las cuencas más contaminadas
del planeta. Incluso, en 2008, la Organi-
zación de las Naciones Unidas (ONU) la re-
conoció como tal. ..44--55

■ Tras anuncio del titular
de la Semarnat federal, 
Manuel Toledo, no hay
certeza sobre trabajos a
realizar para revertir los
efectos de contaminación

Cebratón,
Hidalgo en
Movimiento

[ REDACCIÓN ]

Arrancó la Secretaría de Movilidad
y Transporte (Semot), junto con la
Secretaría de Obras Públicas y Orde-

namiento Territorial (SOPOT), de forma si-
multánea en siete regiones del estado el pro-
grama "Cebratón, Hidalgo en Movimiento". 

Dicha acción consistente en "la interven-
ción urbana para mejorar la seguridad vial,
la calidad del espacio público e impulsar la
participación ciudadana a través de la pinta
y rehabilitación de cebras peatonales en pun-
tos estratégicos de cada región del estado".

Según información oficial, aunque es un
planteamiento permanente que ejecutan
desde el primer día de la presente administra-
ción, se tomó el 17 de agosto, como fecha de
arranque, por ser conmemorativo al Día
Mundial del Peatón. ..33

Fortificarán acciones a favor de seguridad

Quieren acciones y no
sólo palabras, zona Tula

A
LD

O
 F

A
LC

Ó
N

ww ww ww .. cc rr oo nn ii cc aa hh ii dd aa ll gg oo .. cc oo mm

� Inicia la estrategia
conjunta, Semot y
SOPOT; agosto 17

� Expone alcalde de Actopan, tras hecho violento en centro

de demarcación, que no bajarán la guardia en este tema ..88
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VACACIONES EN LA BIBLIOTECA
Por primer año, incluyeron la edad preescolar al
programa nacional de "Mis vacaciones en la bi-
blioteca", en las estanterías Sor Juana Inés de
la Cruz (colonia Centro), y Luis Roche Carrasco-
sa (colonia Mirador) en Tulancingo.
También se integraron a jóvenes mayores de 12
años y adultos quienes realizaron importantes
talleres enfocados a la lectura y las letras en la
Biblioteca de Huapalcalco, espacio en el que
también se fomentó una cultura ambientalista y
se habló del control de emociones
Indicó el ayuntamiento que "Mis vacaciones en

la biblioteca" 2019 finalizó recientemente al
cumplirse cuatro semanas de intenso trabajo y
con beneficio directo para más de 300 tulancin-
guenses quienes tuvieron el acompañamiento
de personal capacitado para encontrar afinidad
hacia la lectura y la visita frecuente a los recin-
tos bibliotecarios.
Emma San Agustín Lemus, Jefa de Bibliotecas,
externó su beneplácito pues cumplieron al 100
por ciento  los objetivos de este curso  de verano,
que cada año, tiene mayor demanda entre meno-
res de 6 a 12 años.                                 FFoottoo::  EEssppeecciiaall..

G R I L L E R Í A S

EEssttaa  ccoolluummnnaa,,  aassíí  ccoommoo  AArrrriibbaa  yy
AAbbaajjoo  ssee  bbaassaann  eenn  ttrraasscceennddiiddooss  oo
hheecchhooss  ssiinn  ccoonnffiirrmmaarr  qquuee  cciirrccuullaann

eenn  llooss  ccoorrrriillllooss  ppoollííttiiccooss..
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arriba

ISAAC LOZANO

Desde la Se-
cretaría de Gestión
Social, Isaac Ara-
mer Lozano Trejo
ha logrado contri-
buir al Revoluciona-
rio Institucional en
la confianza de la
militancia. El lide-
razgo de este licen-
ciado en Derecho al
interior del partido
es reconocido por
su buen trato y ca-
pacidad, lo cual le
permite entregar
mejores resultados.

abajo

ALDO MOLINA

Lleva a
cuestas varias
quejas de los ha-
bitantes el alcalde
de Tenango de Do-
ria pues pareciera
que sus voces no
son escuchadas y
pesa el tema del
aumento en el ro-
bo de ganado en
ciertas zonas, lo
cual ha orillado a
algunos a malba-
ratarlos con tal de
no ser víctimas de
"los amantes de lo
ajeno".
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FORTALEZAS

Destacó Omar Fayad que en los órdenes y niveles
de gobierno la gente no desea que existan peleas,
la mejor forma de avanzar es organizarse para dar-
le respuestas a la ciudadanía. Este viernes el jefe
del Ejecutivo estatal enfatizó que Hidalgo es
ejemplo de coordinación a escala nacional
con el Gobierno de México. 

ECOS 

Tras participar en una manifestación pacífi-
ca en la capital de Hidalgo, madres de familia
aseveraron que existe  confianza en encon-
trar a sus hijas sanas y salvas pero requieren
de un mayor compromiso de las autoridades
correspondientes.

PAUTAS

Mantienen en Tezontepec de Aldama la cam-
paña para el uso de casco al viajar en motoci-
cleta y por lo pronto sigue la etapa de difusión y
concientización, pues la premisa es que la gente
reflexione sobre la importancia que tiene usarlo.
De llegar a la aplicación de sanciones, éstas debe-
rán apegarse al Reglamento de Tránsito vigente en
la demarcación. La idea es que quienes recu-
rren a esta manera de transporte adopten es-
ta cultura por cuestiones de seguridad y que
no haya necesidad de "castigos" contra los
ciudadanos.

AVANCES 

Será en septiembre cuando inauguren las nue-
vas instalaciones de Hidarte, evento que enca-
bezará el gobernador. Hay que recordar que du-
rante 18 años no se hicieron remodelaciones en la
Casa de las Artesanías para impulsar la venta de pro-
ductos elaborados por manos hidalguenses pero con
el apoyo del actual jefe del Ejecutivo se logró realizar
obras en la infraestructura, donde los artesanos po-
drán vender sus artículos y recibirlos como se mere-
cen en la capital hidalguense. Serán los propios
artesanos quienes asignen el precio de sus pro-
ductos, el gobierno del estado no cobrará nin-
gún costo, lo que permitirá tener gastos de
traslados, operativos y publicidad. Como los gas-
tos que se generan en Hidarte los observe la Secreta-
ría de Desarrollo Social del estado Sedeso, los artesa-
nos podrán negociar sus artículos de forma directa
con los empresarios, así como talleres artesanales.

L A  I M A G E N
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[ REDACCIÓN ]

A
rrancó la Secretaría de
Movilidad y Transpor-
te (Semot), junto con
la Secretaría de Obras

Públicas y Ordenamiento Terri-
torial (SOPOT), de forma simultá-
nea en siete regiones del estado
el programa "Cebratón, Hidalgo
en Movimiento". 

Dicha acción consis-
tente en "la interven-
ción urbana para me-
jorar la seguridad vial,
la calidad del espacio
público e impulsar la
participación ciudada-
na a través de la pinta
y rehabilitación de ce-
bras peatonales en pun-
tos estratégicos de ca-
da región del estado".

Según información
oficial, aunque es un
planteamiento perma-
nente que ejecutan desde el pri-
mer día de la presente adminis-
tración, se tomó el 17 de agosto,
como fecha de arranque, por ser
conmemorativo al Día Mundial
del Peatón, para presentarlo co-
mo un programa estatal conjun-
to entre las Secretarías de Movili-
dad y Transporte, así como de
Obras Públicas.

ZONAS. En Pachuca, las primeras
pintas de las líneas peatonales se
hicieron en la esquina que for-
man la avenida Revolución y la
calle 16 de Enero, en la colonia
Periodistas, con personal tanto
de la Semot y SOPOT, y con el
apoyo de vecinos y de transpor-
tistas organizados.  La actividad se
llevó a cabo de forma simultánea
en las siete coordinaciones regio-
nales que tiene el Sistema de
Transporte Convencional en el
estado: Huejutla, Actopan, Tula,
Ixmiquilpan, Actopan, Zacualti-
pán y Pachuca.

CLAVES. Dicha actividad for-
ma parte importante en el des-
arrollo de la Estrategia Integral
de Movilidad "Hidalgo en Mo-
vimiento", que se presentará
en los próximos días, destacan-
do como uno de los pilares el
fomento de la movilidad sus-
tentable, donde el eje central
recae precisamente en las per-

sonas, y que está ins-
crito en la ley, donde
los peatones ocupan
el primer nivel  de
atención dentro de la
pirámide de la movi-
lidad, considerando
de forma prioritaria a
personas con discapa-
cidad. 

METAS. El "Cebra-
tón" se llevará a cabo
de forma g radual y
permanente, conside-

rando se lleven a cabo simultá-
neamente con la calendariza-
ción de audiencias públicas que
se realicen por todas las regio-
nes de la entidad, como una
instrucción precisa del manda-
tario Omar Fayad Meneses.

Acciones del Cebratón, 
Hidalgo en movimiento

◗ Peatones
CCOONN ÉÉSSTTAA YY OOTTRRAASS AACCCCIIOONNEESS,,

EELL GGOOBBIIEERRNNOO DDEELL EESSTTAADDOO LLEE

DDAA UUNN VVEERRDDAADDEERROO PPRROOTTAAGGOO--
NNIISSMMOO AALL CCIIUUDDAADDAANNOO YY,,  DDEE

MMAANNEERRAA MMUUYY SSIIGGNNIIFFIICCAATTII--
VVAA,,  AA LLOOSS UUSSUUAARRIIOOSS MMÁÁSS

VVUULLNNEERRAABBLLEESS ((PPEEAATTOONNEESS,,
PPEERRSSOONNAASS CCOONN DDIISSCCAAPPAACCII--
DDAADD YY CCIICCLLIISSTTAASS))  QQUUEE AADD--
QQUUIIEERREENN PPRRIIOORRIIDDAADD SSOOBBRREE

LLOOSS VVEEHHÍÍCCUULLOOSS MMOOTTOORRIIZZAA--
DDOOSS,,  PPOORR LLOO QQUUEE SSEE PPRROOMMUUEE--
VVEE LLAA EEDDUUCCAACCIIÓÓNN QQUUEE GGEENNEE--
RRAA UUNNAA CCUULLTTUURRAA VVIIAALL PPAARRAA

TTOODDOOSS LLOOSS UUSSUUAARRIIOOSS DDEELL

EESSPPAACCIIOO PPÚÚBBLLIICCOO..
EELL 1177  DDEE AAGGOOSSTTOO,,    DDÍÍAA MMUUNN--

DDIIAALL DDEELL PPEEAATTÓÓNN,,  FFEECCHHAA

IINNSSTTAAUURRAADDAA PPOORR LLAA OORRGGAA--
NNIIZZAACCIIÓÓNN MMUUNNDDIIAALL DDEE LLAA

SSAALLUUDD EENN MMEEMMOORRIIAA DDEE

BBRRIIDDGGEETT DDRRIISSCCOOLLLL ((PPRRIIMMEERR

CCAASSOO,,  RREEGGIISSTTRRAADDOO EENN 11889977,,
EENN LLOONNDDRREESS,,  DDEE UUNNAA PPEERRSSOO--
NNAA QQUUEE MMUURRIIEERRAA AATTRROOPPEE--
LLLLAADDAA PPOORR UUNN VVEEHHÍÍCCUULLOO DDEE

MMOOTTOORR))..  ((RREEDDAACCCCIIÓÓNN))

PERTINENCIA

Actividad
forma parte

importante en
el desarrollo de
la Estrategia
Integral de
Movilidad

SEMOT-SOPOT

� Finalidad del programa es brindar seguridad al peatón y mejorar la calidad del espacio público,
mediante la participación social y vinculación entre dependencias del estado y los municipios
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CARACTERÍSTICAS. Tomaron el 17 de agosto, como fecha de arranque, por ser conmemorativo
al Día Mundial del Peatón, para presentarlo como una estrategia estatal conjunta.

VALOR
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Amiga y amigo artesano hidalguense, te invito a 
ser parte del #PabellónArtesanal de la 

@FeriaHidalgo. ¡Consulta las bases y participa!
EstataL

AMBULANTES

Obliga desempleo a seguir en Jardín del Arte
[ MILTON CORTÉS ]
� Desestimaron comerciantes ambulantes de
Pachuca la posibilidad de salir del Jardín del
Arte los fines de semana, al argumentar que
la falta de empleo impide dejar de lado la in-
formalidad.

Expusieron que las condiciones económicas
que prevalecen en la ciudad no son del todo
favorables en materia de creación de fuentes de
empleo mediante con las que los comerciantes
informales podrían solucionar sus necesidades

económicas en beneficio de su familia.
Sentenciaron que las alternativas de pro-

greso económico que tienen los vendedores
ambulantes en Pachuca son cortas, ya que
para entrar al sistema de la formalidad se
requieren recursos que difícilmente una fa-
milia que vive al día puede emplear para ha-
cer de su negocio una actividad apegada a la
formalidad.

"Vender en el Jardín del Arte o en cual-
quier otro punto de la vía pública de Pachu-

ca no es cuestión de gusto, es de necesidad,
por eso insistimos mucho en que no somos
delincuentes, somos personas con necesi-
dades económicas, con familias qué man-
tener y que tenemos la necesidad de trabajar,
sea cuál sea la actividad que nos permita lle-
var dinero a nuestras casas.

De igual forma apuntaron que la socie-
dad también tiene menos dinero por lo que
recurrir al comercio ambulante es una al-
ternativa a la cual se apegan.
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[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

M
ás de un mes ha
transcurrido desde
que el titular fede-
ral de la Secretaría

del Medio Ambiente y Recursos
Naturales (Semarnat), Víctor Ma-
nuel Toledo Manzur, emitió la de-
claratoria de emergencia ambien-
tal para Tula y Tepetitlán, luga-
res que tildó de inhabitables por la
grave contaminación en agua,
aire y tierra que padece la región
suroccidente de Hidalgo.

Para los habitantes de la zona
Tula, conformada por al menos

nueve municipios más (Ajacuba,
Atitalaquia, Atotonilco, Tepeti-
tlán, Tetepango, Tepeji, Tezonte-
pec, Tlahuelilpan y Tlaxcoapan)
el gobierno no hizo más que re-
conocer lo que ya se sabía desde
hace décadas, que la antigua Ca-
pital Tolteca y su zona de influen-
cia conforman una de las cuencas
más contaminadas del planeta.
Incluso, en 2008, la Organiza-
ción de las Naciones Unidas
(ONU) la reconoció como tal.

Así pues, Tula, su región y sus
habitantes vieron en el anuncia-
miento del secretario, una espe-

ranza, muchos fueron los que
confiaron en que ya pronto se ve-
rían las acciones para empren-
der la remediación ambiental,
que también comprometió Tole-
do, el 16 de julio del presente; sin
embargo, hasta ahora nada…

LAPSO. A un mes, dos días del
pronunciamiento, ambientalis-
tas asociados e independientes
con presencia en la demarcación
han alzado la voz en el sentido de
que, en un inicio, tal pareciera
que se prometieron acciones con-
tundentes de resarcimiento am-
biental para la cuenca de Tula,
pero reprocharon que desde la
enunciación del tema, no se ha
dicho nada más.

Incluso, el líder del Movimien-
to Social por la Tierra (MST),
Francisco Chew Plascencia, ha
reconocido que la declaratoria se
dio "más por la toma de las ins-
talaciones de la Secretaría duran-
te dos semanas que por voluntad
del secretario".

Tal apreciación fue compar-
tida por el presidente del Grupo
Ecologista Hidalguense de Pro-
tección al  Medio Ambiente
(GEHPMA), Fernando Cruz Ro-
dríguez, quien en entrevista se-
ñaló que seguramente a Víctor
Toledo "le jalaron las orejas por
emitir  una declaración tan
alarmista sobre el tema", lo que

motiva que no se le haya mo-
vido a la supuesta remediación
ambiental.

De hecho, refirió que dicho sea
de paso, la declaratoria no es ofi-
cial, puesto que esta solamente
la puede emitir el Presidente de
la República, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, mediante decreto,

pero, indicó, que el Ejecutivo fede-
ral no lo ha hecho: "ni siquiera
ha vuelto a tocar el tema en sus
mañaneras".

En contraparte, se tiene la
postura del alcalde de la Ciudad
de los Atlantes, Gadoth Tapia
Benítez, quien el pasado 14 de
julio declaró que sí hay un se-
guimiento al asunto: "tenemos

definidas líneas de acción muy
claras, temas específicos sobre
los que vamos".

De acuerdo con el primer edil
van por el saneamiento del Río
Tula y la Presa Endhó; construc-
ción de plantas de tratamiento de
aguas residuales; la terminación
de los gasoductos Tuxpan-Tula y
Tula-Villa de Reyes, para que la
termoeléctrica Francisco Pérez
Ríos y la refinería Miguel Hidalgo
puedan quemar gas natural y no
combustóleo además de la refo-
restación integral del municipio y
la región.

No obstante, admitió que se
han enviado escritos al gobierno
federal para qué detalle las accio-
nes a implementar así como los
montos a invertir en estas, pero
afirmó que hasta ahora no ha ha-
bido respuesta.

OCURSO PARA EL GOBIERNO
FEDERAL. El pasado 31 de julio
durante la sexagésima cuarta se-
sión ordinaria de Cabildo, el re-
gidor de Tula, Marcos Reyes Sán-
chez, propuso a sus compañeros
de Asamblea formular un punto
de acuerdo para pedir a la Semar-
nat y a la Federación, precisar las
acciones a seguir para remediar
la situación ambiental y qué mu-
nicipios abarcaría la declarato-
ria. Hasta ahora no ha habido
respuesta.

¿Y las acciones para zona Tula?

APARTADO

La declaratoria no es of icial,
puesto que esta solamente la
puede emitir el Presidente de
la República, Andrés Manuel

López Obrador, mediante
decreto, pero el Ejecutivo
federal no lo ha hecho: "ni

siquiera ha vuelto a tocar el
tema en sus mañaneras".

RESPIROS   I

� Lamentan que a más de un mes de la declaratoria de emergencia ambiental no exista como tal
una línea oficial sobre el trabajo que efectuaría el Gobierno de México para esta región de Hidalgo

GRADOS. Opinan los habitantes que el gobierno no hizo más que reconocer lo que ya se sabía desde hace décadas.
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os humanos tenemos el don de la
curiosidad, la cual nos conduce a
la insaciable necesidad de inten-
tar explicarnos lo que pasa a

nuestro alrededor. Uno de los temas que ha
trascendido a través del tiempo en la psico-
logía y la filosofía es: "La Búsqueda de Uno
Mismo". Preguntas como: ¿quién soy?, ¿a
dónde voy?, ¿qué quiero?, se han converti-

do en temas muy extensos y que siguen la-
tentes en la actualidad. 
Hoy en día, el boom de la tecnología y de los
medios de comunicación masiva, específi-
camente las redes sociales, han provocado
un mar de publicidad de personas que apa-
rentemente se han encontrado a sí mismos
y ofrecen una fórmula mágica a través de
imágenes, frases o conferencias de su pro-
pia experiencia en la búsqueda de esta res-
puesta, si bien este material es a veces bené-
fico, otras veces puede hacer que nos perda-
mos en ideas erróneas de lo que realmente
es encontrarse a uno mismo. 
Como seres humanos tenemos la capacidad
de encontrar diferentes caminos para la so-
lución de estas incógnitas, tomando todas
las herramientas necesarias que estén a
nuestro alcance para formar un criterio

propio, es decir, usarlas para encontrar el
camino correcto, el cual consiste en la in-
trospección, la autoevaluación y el trabajo.
Dicho trabajo se realiza a través del análisis
interno de uno mismo mediante diferentes
códigos morales y valores esenciales que ri-
gen al hombre, lo que nos permite ver con
humildad nuestros propios defectos y a su
vez con fuerza de voluntad deshacernos de
ellos y comenzar a cultivar al ser puro. 
El autoconocimiento nos ayuda a dejar ir
los problemas que no son nuestros sin de-
jar de sentir empatía por los demás, tam-
bién nos hace responsables de nosotros
mismos, ya que de esta manera podemos
buscar y hacer cosas que de verdad enri-
quezcan nuestro espíritu. (Agradezco las
luces y conocimiento de Mario Uriel Va-
lentín Oaxaca).

L

DAVID EDMUNDO LÓPEZ GARCÍA

La búsqueda

LA COLUMNA L IBERAL

SEMARNATH

Labor
contra  
picudo 
negro
[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]
� Será la Secretaría del Me-
dio Ambiente y Recursos Na-
turales de Hidalgo (Semar-
nath) el área que coordine fi-
nalmente qué acciones se si-
guen contra el picudo negro
en Tula.

Cabe recordar que la espe-
cie parasitaria ha acabado con
la vida de al menos 50 palme-
ras datileras antiguamente
asentadas en la demarcación.

Consultada al respecto, la
directora de Protección Am-
biental, Bianca Vázquez Her-
nández, comentó que, aun-
que a nivel municipal ya se
crearon trampas para con-
tener la proliferación del in-
secto, la Secretaría les ha pe-
dido que le permitan conti-
nuar con las investigaciones
para encontrar el mejor mé-
todo para la erradicación del
escarabajo.

Sin embargo, la servidora
pública insistió en que de par-
te de la dependencia local ya
tienen todo para empezar a
actuar, pero que están cons-
cientes de que el método del
trampeo y de las feromonas
no tiene un mayor alcance
que la contención.

Dijo que se encuentran a
la espera de que la Semar-
nath convoque a una reu-
nión para determinar cómo
proceder, aunque reconoció
que no hay fecha definida
para efectuar la mesa de tra-
bajo, ya que hasta ahora no
les han dicho cuándo. Aun
así estimó que la semana
próxima pudiera darse.

Cabe recordar que por la
devastación causada por el
picudo, las palmeras muer-
tas están en riesgo de caer,
en vía pública y ter renos
particulares donde se hayan,
incluso, un ejemplar que se
encontraba en la colonia San
Marcos, ya fue retirada des-
de hace aproximadamente
mes y medio.

El resto se encuentran a
la espera de ser quitadas, sin
embargo, la temporalidad
para esta labor no está defi-
nida, dado que según Pro-
tección ambiental, primero
se deben encontrar árboles
de mediano tamaño para re-
poner las palmeras, sin em-
bargo, los ejemplares aún no
han sido encontrados.

� El munícipe pidió también a la
Conagua aclarar todo lo relacio-
nado con la pronta puesta en
marcha del Túnel Emisor Orien-
te (TEO) que, de acuerdo con am-
bientalistas del GEHPMA y la Red
de Consciencia Ambiental Que-
remos Vivir, además de indepen-
dientes, desfogará al menos el do-
ble de aguas negras de las que ac-
tualmente conduce el Río Tula,
sin que el afluente cuente con la
infraestructura suficiente para
tal efecto, lo que podría causar
inundaciones sin precedentes en
la demarcación e incluso borrar
poblaciones enteras.

Ante los dichos de los ecolo-
gistas, Gadoth Tapia ha pedido
mesura y ser responsables con lo
que se dice para no alarmar a la
población, aunque admite que ni
él mismo sabe de qué se habla,
cuánto volumen de agua exce-
dente vendrá a través del citado
cauce, los posibles riesgos que co-
rrerá la población civil, además
de cuáles serán las medidas de

contención para evitarlos y có-
mo se resarcirá el daño ambiental
que causará la medida.

Para el ambientalista inde-
pendiente, Alejandro Ortega de
la Peña, en estos 32 días que
han pasado desde que se emitió
la declaratoria de emergencia
ambiental, en lugar de dar pa-

sos hacia la remediación am-
biental, se asestaron dos golpes
a la región más contaminada
del mundo: "primero con la in-
minente entrada en operación
del TEO y luego con el dicho de
que el Gobierno Federal plantea
llevarse el agua de Tula para uti-
lizarla en el nuevo aeropuerto
de Santa Lucía.

Cabe destacar que, el proyec-
to del aeródromo está temporal-
mente suspendido, por lo que
no se sabe si finalmente se cons-
truirá el acueducto de Tula al
Estado de México para condu-
cir el agua hacia la infraestruc-
tura aeroportuaria.

En este sentido, en reciente en-
trevista, el jefe del Ejecutivo de
Tula, mencionó que se defendería
el agua de Tula, "entendiéndose
como región", ya que el mandata-
rio consideró que el vital líquido
hace falta a las comunidades de
las demarcaciones del surocci-
dente de Hidalgo, aunque men-
cionó que estaría a favor de que el
gobierno de la República invir-
tiera en la edificación de plantas
de tratamiento para que en las
obras federales, y en las indus-
trias del Estado, como la refine-

ría o la termoeléctrica se emplea-
ran aguas residuales.

Por último, cabe destacar que,
desde un principio, una voz de
mesura fue la de Francisco Chew
Plascencia, quien dijo en entre-

vista que la remediación ambien-
tal para Tula y su región tarda-
ría décadas en poder concretarse,
ya que es querer poner remedio
a casi cinco décadas de contami-
nación de agua, aire y tierra.
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El alcalde de la Ciudad de los
Atlantes, Gadoth Tapia

Benítez, declaró que sí hay un
seguimiento al asunto:

"tenemos def inidas líneas de
acción muy claras, temas

específ icos sobre los
que vamos".

Habitantes de esta parte de la geografía

estatal vieron en el anuncio del titular federal

de la Semarnat, Víctor Manuel Toledo Manzur, una

esperanza: creyeron que ya pronto se verían las

acciones para emprender la remediación ambiental"
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SEXUALIZANDO

A M I R A C O R R A L E S

Los alborotos y
los encabezados

ucho se ha hablado de la
marcha feminista de
ayer en la Ciudad de Mé-
xico, misma que por

cierto, se repitió aquí en Pachuca, por
los mismos motivos. Pero quienes lee-
mos algunos medios y sabemos cómo
se crean sus encabezados, nos damos
cuenta de la falta de cultura en igual-
dad de género, y peor, para vender la
nota, hay que remarcar los aspectos
escandalosos aunque irrelevantes, o
sea, cambiar lo trascendente por lo
amarillista, sin importar las conse-
cuencias. Entonces, el efecto de llevar
a la noticia que en la marcha se agre-
dió a personas y vandalizó edificacio-
nes, diluye el motivo fundamental de
estas manifestaciones feministas: de-
latar al Estado represor, que no apoya
a las mujeres, que les dificulta la justi-
cia y que las desprotege aún ante los
mismos representantes de la seguri-
dad pública. Policías violadores, que
suben a su patrulla a una joven, me-
nor de edad, con la excusa de llevarla
a su casa; funcionarios públicos que
filtran los datos personales confiden-
ciales de las víctimas (madre e hija)
que denunciaron la violación; pero
para los medios de comunicación de
dudosos principios, es más importan-
te sacar la noticia como vandalización
que como exigencia a una autoridad
que no actúa más que cuando se acu-
sa y se observa. Porque evidentemen-
te hubo desmanes, muchos hechos
por hombres infiltrados en la marcha
(en las marchas feministas, los hom-
bres se pueden unir por su propio de-
recho, pero no son convocados por las
feministas), algunos otros provocados
por mujeres, pero como en otras oca-
siones, son las menos. El resto del con-
tingente continúa marchando, gri-
tando sus consignas, mostrando sus
pancartas, sin hacerle el menor daño
a nadie ni a nada. Ahora bien, si hay
faltas a la ley en las marchas, sea cual
fuere su motivo, pues se tiene que ac-
tuar en consecuencia. Ahora sí, que
los oficiales detengan en flagrancia y
consignen a las autoridades, a ver si
aunque sea así, hacen bien su trabajo.
En Pachuca, un grupo de feministas
de varias organizaciones, encabezó la
marcha desde plaza Juárez hasta el
Reloj de plaza Independencia y todo
en completa calma.

M [ HUGO CARDÓN ]

R
eforzar la seguridad en
Actopan deberá to-
marse como una prio-
ridad al ser ésta una de

las demandas ciudadanas más
sentidas, pues aun cuando los ín-
dices delictivos dentro del muni-
cipio han bajado, no se permiti-
rá que crezcan, sostuvo el alcalde
Héctor Cruz Olguín. 

Este fin de semana, se registró
un asalto a mano armada en ple-
no centro de Actopan, donde una
mujer resultó herida por un dis-
paro, a lo cual las autoridades
procedieron conforme a los proto-
colos de seguridad que se tienen
dentro de esta demarcación.

Sobre este tema, el presidente
dijo que este es un hecho aislado
ya que durante esta gestión no se
ha presentado un caso como si-
milar dentro del municipio; no
obstante, no por ello lo dejarán
pasar y tomarán las medidas pa-
ra evitar situaciones parecidas.

"Es un hecho aislado, pero no
lo tomaremos así, vamos a tomar
las medidas que nos correspon-
den como municipio, para evitar

que en un futuro se presenten es-
te tipo de ilícitos y se altere la paz
social dentro de este municipio,
tenemos que reforzar el tema de
seguridad".

Dijo que este asalto en donde
los presuntos delincuentes se des-

plazaron a través de una motoci-
cleta, puede ser el "efecto cucara-
cha" de otros municipios donde se
tienen problemas un tanto delica-
dos en materia de seguridad y que
no se han podido contrarrestar.

En este sentido, dijo, este tipo

de casos serán revisados con apo-
yo de las cámaras de videovigi-
lancia que se tienen dentro del
municipio, pero ya serán otras
instancias quienes les darán se-
guimiento al caso para dar con
los responsables.

Fortificarán seguridad en
Actopan; exigencia social

CAUSAS  I

� Tras asalto a mano armada, en pleno centro, incluso al ser un hecho
aislado, el alcalde enfatizó que no lo dejarán pasar y tomarán medidas

� Este fin de semana nuevamente hubo deto-
naciones de arma de fuego, esto en el área
del conflicto entre El Alberto, Ixmiquilpan;
y La Estancia, Chilcuautla, lo que provocó la
movilización de elementos de la Policía Esta-
tal, así como de la Guardia Nacional a fin de
monitorea el lugar.

Desde hace varios años, habitantes de las
comunidades citadas se disputan un prome-
dio de 80 hectáreas tierra, conflicto que en
repetidas ocasiones ha sido abordado por las
autoridades sin que hasta ahora se pueda
emitir un dictamen o resolutivo a favor de

una de las partes (que finiquite este asunto).  
La tensión entre estas dos comunidades

se agudizó luego del asesinato de un vecino de
La Estancia, ocurrido el 26 de julio del 2019,
esto mientras laboraba en unos predios que no
están en el área de conflicto.

Luego de este homicidio se dio un enfren-
tamiento con armas de fuego entre gente de
las comunidades en conflicto, que incluso
puso en riesgo la vida de algunos turistas que
estaban en el balneario de El Alberto (como
pudieron buscaron refugio). 

Tras estos hechos se han presentado va-

rios rumores de una balacera entre estas dos
munidades, lo que ha generado que algunas
corporaciones policiales se desplacen cons-
tantemente al lugar para supervisarlo, no
obstante, no se registraron  más incidentes
hasta ahora.

El pasado viernes por la noche, se repor-
taron nuevas detonaciones de arma de fue-
go, motivo el cual fuerzas policiales se desple-
garon al lugar para monitorear este espa-
cio, no obstante, al arribar al lugar las auto-
ridades no detectaron ninguna incidencia.
(Hugo Cardón)

Nuevamente reportan detonaciones
� Movilización de elementos de la Policía Estatal y GN; límites

VOLUNTAD. Premisa es evitar que se presenten más ilícitos y se altere la paz social dentro de este municipio.

DOMINGO, 18 AGOSTO 2019 cronicahidalgo@hotmail.com
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Con una atención adecuada a los determinantes sobre la
fecundidad en las mujeres en edad reproductiva, se permitirá

una planeación familiar idónea para cada persona: Coespo
RegIones
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[ ROSA GABRIELA PORTER ]
� Debido a que no lograron el número mínimo de afi-
liados para constituirse como nuevo partido político, la
agrupación México Libre que lidera el expresidente, Fe-
lipe Calderón Hinojosa y su esposa, Margarita Zavala
Gómez del Campo, pospuso la celebración de la asam-
blea distrital en Pachuca.

Aunque la exprimera dama acudió al cónclave progra-
mado para este sábado en la capital hidalguense, asistieron
inicialmente 302 ciudadanos pero el Instituto Nacional
Electoral (INE) validó 265, por lo que cancelaron la asam-
blea para llevarla a cabo el próximo 7 de septiembre.

A dicha reunión arribaron algunos exmilitantes hidal-

guenses del Partido Acción Nacional (PAN) como Hu-
go Meneses y Juan Carlos Robles Acosta, entre otros.

Cuestionada sobre una posible desbandada del
PAN hacia México Libre, Margarita Zavala sostuvo
que no esperan a exmilitantes de otros partidos, ya
que también buscan a ciudadanos para que partici-
pen activamente.

"Estamos apostando para que muchos mexicanos
que nunca habían participado en un partido político se
sumen, no vamos contra ningún otro partido sino que
nuevos ciudadanos desarrollen su vocación política".

Para constituirse como partidos políticos naciona-
les, las agrupaciones deben alcanzar un número míni-

mo de afiliaciones equivalente al 0.26 por ciento (%)
del padrón electoral, es decir 233 mil 945 mexicanos,
además de celebrar al menos 20 asambleas estatales o
200 distritales.

De igual forma, el INE verificará que en estas congre-
gaciones participen al menos 3 mil afiliados por estado
o 300 por distrito electoral.

El vocal ejecutivo del INE en el distrito 6 con cabece-
ra en Pachuca, Tomás Aquino Mata Hernández, informó
que las agrupaciones tienen la posibilidad de postergar
las asambleas en caso de incumplir el número de adep-
tos, además dijo que hasta enero del 2020 es el lapso
para efectuar en totalidad estas diligencias.

Reconoció que en Hidalgo hubo otras organizaciones
que tampoco lograron quórum como Plan de las Tradicio-
nes por México A.C. (FORTE), Súmate y Red MX.

[ REDACCIÓN ]

E
n representación del go-
bernador Omar Fayad, el
subsecretario de Goberna-
ción, Juan Luis Lomelí

Plascencia, platicó con familiares
de las siete personas fallecidas y seis
heridas, tras el accidente registrado
este viernes en la carre-
tera México-Laredo en
el kilómetro 97, a la al-
tura de las curvas entre
Tasquillo y Zimapán.

Indicó la oficialía
que Lomelí Plascencia
fue el portavoz del men-
saje del mandatario es-
tatal, así como del res-
paldo médico, legal, so-
cial y asistencial. 

El funcionario esta-
tal conoció el diagnós-
tico de cada uno de los
heridos por parte del director del
Hospital Regional del Valle del Mez-
quital, en presencia de los afecta-
dos y de sus familiares.

De los seis heridos, solamente
cinco permanecen en el nosocomio
y uno solicitó el alta médica volun-
taria. El estado de salud es estable, só-
lo uno permanece en observación
tras una intervención quirúrgica.

Posteriormente, Lomelí Plas-
cencia se trasladó al Servicio Médi-
co Forense (Semefo) de Zimapán
en donde sostuvo un encuentro
con familiares de los fallecidos; a
quienes les reiteró la solidaridad
del gobernador Omar Fayad por el
momento que atraviesan y el res-
paldo gubernamental.

La mañana de este viernes 13
personas, entre padres de familia
de integrantes de la Orquesta Sin-
fónica Infantil de Zimapán y perso-

nal de la alcaldía, viajaban a bor-
do de la Urvan modelo 2017, color
blanco con placas de circulación
UMN4258, alquilada por la pre-
sidencia municipal para trasladar-
las a la Ciudad de México a la pre-
sentación que tendría la agrupa-
ción infantil en la Facultad de Es-

tudios Superiores Ara-
gón de la UNAM.

El funcionario estatal
informó que ninguno de
los menores de edad se
quedó sin tutela parental
absoluta y que después
del accidente fueron con-
centrados en el Centro
Cultural de Zimapán. Per-
sonal del Sistema DIF Hi-
dalgo arribó al lugar para
ofrecer ayuda psicológi-
ca y asistencial.

DATO. La PGJEH inició la carpeta
de investigación 20-2019-287 por
la muerte de 7 personas (5 mujeres
y 2 hombres) con la finalidad de
investigar los hechos y deslindar
responsabilidades.

Apoyo integral a víctimas

También mandos locales informan sobre lo sucedido
[ HUGO CARDÓN ]
� La presidencia municipal de Zimapán, a
través de su página oficial, dio a conocer que
una persona que resultó lesionada en el ac-
cidente vehicular, registrado el pasado vier-
nes por la mañana, fue dada de alta y seis
más se reportaban como estables en las clí-
nicas donde fueron internadas. 

El 16 de agosto, en el kilómetro 97 de la
carretera federal México-Laredo, una Ur-
van en la que viajaban padres de familia de
los alumnos de la Orquesta Sinfónica Infan-

til del Centro Cultura Regional del Municipio
volcó dejando como saldo seis persona heri-
das y siete muertas. 

Ayer, a través de un comunicado, se in-
formó el estatus de algunas de las personas
que se encontraban hospitalizadas:  LAT fue
dado de alta y sería trasladado a su domicilio.

Por otro lado, MR, AG e IM, que se en-
contraban en el Hospital Regional de Valle del
Mezquital, en Ixmiquilpan, se reportaban
como estables, por lo que se esperaba que
en breve pudieran tener un diagnóstico favo-

rable y sin riesgos.
Mientras LL y ER fueron trasladadas a

Pachuca, por lo delicado de las lesiones que
presentaban, pero estables, según los médi-
cos que les atendieron.

Se informó que el alcalde, Erick Marte Ri-
vera Villanueva, instruyó a varios funcio-
narios para que se desplegaran en distintos
puntos para atender la contingencia  así co-
mo a los centros de atención médica para
ver la evolución de los pacientes a fin de brin-
dar apoyo a los familiares.

DESTACA

Ninguno de
los menores
de edad se
quedó sin

tutela
parental
absoluta

RESPALDO DE FAYAD  I

� Platicó el subsecretario de Gobernación, Juan Luis Lomelí, con
familiares de las siete personas fallecidas y seis heridas, tras el accidente
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MEMORIAS. El percance vial fue este viernes en la carretera México-Laredo en el kilómetro 97.

MÉXICO LIBRE 

Posponen asamblea distrital en Pachuca

DOMINGO, 18 AGOSTO 2019
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[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

A
dmitió el alcalde de
Tula, Gadoth Tapia
Benítez, que con to-
do y la campaña "Yo

sin bolsa, yo sin popote" en el
municipio, el tonelaje de basu-
ra recolectada a diario por la
Dirección de Servicios Públicos
no ha disminuido, esto a más
de 10 meses de haber entrado
en vigor.

"Pese a la implementación del
programa, no han disminuido
las toneladas que generamos, en
promedio son 100 diarias… aun
así, considero que hay un avan-
ce en el manejo de los residuos".

Por otro lado se refirió al co-
mercio e industria, que la tarde
del 22 de julio fueron informa-
dos acerca de que debían gene-
rar un pago por recolección de
basura, medida a la que inicial-
mente se mostró resistencia por
parte de los mercantes, por con-
siderar que era una tarifa gra-
vosa y que ya pagaban sus de-
más impuestos.

Sin embargo, en entrevista
mencionó que hay voluntad de
generar el pago de parte de los
comerciantes, y dijo que de cual-
quier manera anteriormente pa-
gaban a los recolectores de só-
lidos de manera directa, pero
ahora con el pago que hacen a
la presidencia, lo que se busca
es regular.

Mencionó que el objetivo de
la recolección que se hace, aho-
ra de parte de la alcaldía y no de
particulares, es observar qué ti-
po de residuos generan en los co-
mercios del primer cuadro de la

ciudad, porque anteriormente
se sabía que algunos eran has-
ta de tipo industrial, lo que re-
quiere un manejo especial. Ca-
be señalar que anteriormente,
los comercios no pagaban por el

servicio de recolección de basu-
ra al igual que los domicilios: ha-
ce casi cuatro semanas se les no-
tificó que deberían aportar una
cuota, que depende del giro del
comercio que sea.

Todavía no ven claro con
Yo sin bolsa, yo sin popote

EN TULA  I

� El tonelaje de basura recolectada a diario por la Dirección de Servicios
Públicos no ha disminuido, esto a más de 10 meses de aplicar este programa
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OPTIMISMO. Aun así, considera alcalde que hay un avance en el manejo de los residuos.

Positivas las propuestas ciudadanas
� Consideró la regidora de Tula, Guadalupe Pe-
ña Hernández, como positivas las propuestas re-
alizadas por ciudadanos en el reciente foro de
consulta para reformar la Ley Orgánica Munici-
pal respecto a la elección de los Cabildos y ren-
dición de cuentas de parte de los integrantes de los
ayuntamientos.

En entrevista, la munícipe panista dijo que le to-
có participar en la mesa denominada Funciona-
lidad de la administración pública municipal, fa-
cultades de los regidores y las comisiones de los
ayuntamientos, donde se trataron diversos pun-
tos sobre el desempeño de las Asambleas locales.

Señaló que distintos ciudadanos le hicieron
ver a ella y a dos de sus compañeros, aunque no
precisó quiénes, que la población en general no es-
tá convencida del desempeño de los asambleís-
tas locales, sobre todo porque casi están seguros
que no desquitan la dieta que se les paga.

"Discúlpennos regidores, pero sí tenemos que
ser muy claros en que no nos sentimos represen-
tados por ustedes, no trabajan, y sólo se presentan
a cobrar", rememoró Peña el comentario de uno
de los participantes.

En este sentido reveló que se abordaron temas

como poner un horario de entrada y de salida pa-
ra los regidores, delimitar sus funciones, poner
tareas específicas a cada uno para que realmente
se perciba un trabajo por el bien del municipio e in-
formar sobre sus actividades.

La blanquiazul fue autocrítica, y dio la razón a
los ciudadanos ya que comentó que algunas veces
pareciera que no se observa trabajo dentro de las
Asambleas y afirmó que efectivamente, algunos
sin decir quiénes o en qué municipios son regido-
res de 15 y 30. (Ángel Hernández)

TULANCINGO

Incrementa 
atención que
brindan en 
el Ceavif
[ REDACCIÓN ]
� En los ámbitos jurídico, psi-
cológico e ingresos a albergue,
el Centro Especializado de Aten-
ción a la Violencia Familiar (Ce-
avif) ha incrementado el núme-
ro de atenciones y así lo refle-
jan datos estadísticos de lo efec-
tuado  del 1 de septiembre de
2018 al 30 de mayo 2019.

Fue Edgar Nazario Jardinez
Castro, titular de la dependen-
cia, quien dijo que en el perio-
do citado brindaron 471 aten-
ciones jurídicas, es decir 86
más que lo desarrollado del 1
de septiembre de 2017 a 30 de
mayo del 2018.

En el ámbito jurídico resal-
ta la orientación para el inicio
de carpetas de investigación
ante el Ministerio Publico lle-
vando acabo denuncias por los
delitos de violencia familiar, le-
siones, amenazas y sustrac-
ción de menores así como in-
cumplimiento de obligaciones
de asistencia familiar.

Destacó el ayuntamiento de
Tulancingo que el trabajo del
Ceavif también se destaca en la
tramitación de 15 juicios de
guarda y custodia, así como
pensión alimenticia.

Asimismo, la tramitación de
20 divorcios tanto unilaterales
como bilaterales e igualmente
30 acompañamientos ante juz-
gados menores de Acaxochi-
tlán, Singuilucan, Acatlán, Me-
tepec, Santiago Tulantepec y
Cuautepec, logrando en su ma-
yoría, convenios favorables pa-
ra las usuarias de Ceavif.

Respecto al ámbito psicoló-
gico, pasó de 450 a 681 servi-
cios en los últimos ocho me-
ses; los servicios más solicita-
dos han sido terapia individual,
asesorías sobre crianza y tera-
pia de pareja.

Las personas atendidas en
el apoyo psicológico son desde
11 y hasta 75 años de edad,
con prevalencia en usuarios
de 27, 29 y 37 años.
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[ MILTON CORTÉS ]
� Familiares de jóvenes desaparecidas en el es-
tado de Hidalgo externaron que es urgente que
las autoridades se involucren de forma más in-
tensa en las labores de búsqueda y que los casos
no se cierren a los primeros indicios de no en-
contrar a las víctimas.

Luego de participar en una manifestación
pacífica en la capital de Hidalgo, madres de fa-
milia aseveraron que entre allegados a las mu-
jeres que han desaparecido durante el presen-
te año, existe la confianza de que pueden en-
contrar a sus hijas sanas y salvas pero requie-
ren de un mayor compromiso de las autoridades

correspondientes.
Marisol Melgar Dorantes, familiar de una jo-

ven desaparecida en la entidad, manifestó el
deseo de que las autoridades en Hidalgo encar-
gadas de indagar las desapariciones no flaqueen
en el intento de dar con el paradero de todas
aquellas jóvenes que han sido reportadas co-
mo extraviadas.

Celebró que en México exista una herramien-
ta de suma utilidad como lo es la Alerta Am-
ber, pero especificó que el peso de las desapa-
riciones no debe recaer solamente en un ejerci-
cio de difusión como lo es esta alternativa.

"Seamos sensatos y conscientes de que las
familias confiamos en nuestras autoridades, de
saber que también quieren encontrar a las jóve-
nes desaparecidas, por eso nos sumamos a las
manifestaciones para solicitar y exigir mayor
compromiso en las tareas de búsqueda".

UTTT

Incrementa
una maestría, 
opción más
para estudiar
� Aumentará la Universidad
Tecnológica de Tula-Tepeji
(UTTT) su oferta educativa,
pues tendrá la Maestría en Ges-
tión de Proyectos Estratégicos
Sostenibles.

Durante la sesión de Consejo
Técnico Escolar de Educación Su-
perior (CTEES), el subsecretario de
Educación Media Superior y Su-
perior, Juan Benito Ramírez Ro-
mero, hizo este anuncio.

Ampliar la oferta educativa
en posgrados le dará a esta casa
de estudios un mejor posiciona-
miento académico en la región.

En los siguientes días, se da-
rá a conocer el programa edu-
cativo de esta nueva maestría,
que se suma a las carreras de
Técnico Superior Universitario
(TSU), licenciaturas e ingenierí-
as que existen actualmente.

La UTTT fue creada en
1991, es una de las primeras
en la entidad en contar con uni-
dades académicas, la primera
en Chapulhuacán, y otra más
en Tepetitlán.

El modelo educativo facilita
su incorporación al ámbito la-
boral y permite la continuidad
de estudios. Los estudiantes pue-
den optar por alguna de las sa-
lidas alternas, éstas son: certifi-
cación profesional, título de téc-
nico superior universitario, in-
geniero técnico o licenciatura
en alguna de nuestras ingenie-
rías en tercer, sexto, noveno y
onceavo cuatrimestre respecti-
vamente, con clases 70 por
ciento prácticas y 30 por ciento
teóricas. (Adalid Vera)

EL MEXE

Compartirán 
instalaciones
alumnos de 
Normal Rural
� Pese a rumores, autorida-
des educativas federales y de
Hidalgo confirmaron que los
alumnos de la Escuela Normal
Rural "Luis Villarreal" utiliza-
rán parte de las instalaciones
antiguas. 

En una visita por la entidad,
la directora general del progra-
ma de Universidades para el
Bienestar "Benito Jua?rez", Ra-
quel Sosa Eli?zaga, oficializó que
la Normal Rural tendrá espa-
cio en la antigua hacienda de
la comunidad "El Mexe", como
en sus inicios: compartirá es-
pacio con la Universidad Poli-
te?cnica de Francisco I. Madero
(UPFIM), una telesecundaria y
un plantel del CECYTEH.

Durante ceremonia encabe-
zada por Atilano Rodríguez Pé-
rez, titular de la Secretaría de
Educación Pública de Hidalgo
(SEPH), la funcionaria federal
firmó el contrato de comodato
con el rector de la UPFIM, Pe-
dro Segovia Nu?n?ez. 

Hace unos días algunos
alumnos de la "Luis Villarre-
al" que cumplieron con el pro-
ceso de selección, recibieron
instrucciones de administra-
tivos para estar al pendiente
respecto al lugar donde co-
menzarán las clases. 

Mediante un correo electró-
nico institucional de la Escue-
la Normal, se les indicó a los jó-
venes que las oficinas están en
construcción y que el curso pro-
pedéutico será en las instala-
ciones de la Telesecundaria 471
"Lázaro Cárdenas". (Adalid Vera)

Incubatec, para desarrollar 
más proyectos científicos

[ ADALID VERA ]

E
l Consejo de Ciencia, Tec-
nología e Innovación de
Hidalgo (Citnova) des-
arrollará del 1 de agosto

de este año al 29 de mayo de
2020 el evento Incubatec con el
propósito de crear un vínculo en-
tre emprendedores y empresarios
a fin de desarrollar proyectos
científicos o tecnológicos.

Durante todo el año se crea-
rán empresas de base científica
y/o tecnológica, mediante un pro-
ceso en el cual se contará con la
asesoría de empresarios exitosos,
estableciendo una sociedad entre
ambos que permita el buen des-
arrollo de la empresa incubada.

Posteriormente se presenta-
rán de los proyectos de este
evento del 1 al 30 de junio del
siguiente año.

Los sectores son: tecnologí-
as de la información y comuni-
cación (herramientas de pro-
ductividad, proyectos ligados a
prototipos de hardware, electró-
nica, micro y nano circuitos;
problemáticas sociales), video-
juegos, animación 3D, simula-
dores, mecatrónica y robótica,
salud, energía o textil-vestido.

Si bien las inscripciones ya
vencieron para participar, po-
drán acudir como asistentes
alumnos de educación básica y
media con el propósito de ver la
exposición y conocer la dinámi-
ca para participar el siguiente

año con equipos registrados. 
Incubatec forma parte del

Sistema Nacional de Incubación
de Empresas (SNIE) de la Secre-
taría de Economía (S.E.) y a la
Red de Incubadoras de Empre-
sas del Subsistema de Universi-
dades Tecnológicas y Politécni-
cas (RISUTyP).

Actualmente se encuentra en
transición al reconocimiento co-
mo incubadora de alto impacto

por la Secretaría de Economía. 
El objetivo de Incubatec es im-

pulsar a la Micro, Pequeña y Me-
diana Empresa a través de los ser-
vicios de capacitación, asistencia
técnica, asesorías y consultoría;
fomentando el espíritu empren-
dedor y la cultura empresarial de
los estudiantes, egresados y po-
blación en general que coadyu-
ven al desarrollo económico y so-
cial de la región y del estado.

RUTAS. Durante todo el año se crearán empresas de base científica y/o tecnológica,
mediante un proceso en el cual se contará con la asesoría de empresarios exitosos,
estableciendo una sociedad entre ambos que permita el buen desarrollo de la
empresa incubada.
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BÚSQUEDAS

Urgente que autoridades 
se involucren más, piden

ES
P

EC
IA

L

ACOMPAÑAMIENTO 

� Las inscripciones terminaron pero alumnos de educación 
básica y media podrán acudir como asistentes: Citnova
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[ ALBERTO QUINTANA ]
� Para apoyar a los planteles edu-
cativos y viviendas, la presidencia
municipal de Zapotlán implemen-
tó el programa denominado "Ro-
llos de Impermeabilización" e ini-
ció la entrega del material, infor-

mó el alcalde Erick Islas Cruz.
Acompañada de la diputada

local Susy Ángeles, el presidente
municipal expuso que los apoyos
que se entregan son para mejorar
las condiciones de la población en
materia de vivienda.

Expuso que en las diversas co-
munidades del municipio los habi-
tantes solicitan diversas obras, ac-
ciones y apoyos para mejorar sus
condiciones de vida y sus familias.

En este contexto se pide el apo-
yo del gobierno estatal y federal
para apoyar y las personas que
más lo necesitan, mejorar los ser-
vicios básicos de sus comunida-
des y del municipio.

Erick Islas comentó que con el
apoyo del gobernador Omar Fayad
se rehabilita la carretera estatal que
comunica a las localidades de Zapo-

tlán, San Pedro y Acayuca.
Recordó que desde hace va-

rios años la vía de comunicación
las anteriores administraciones
municipales no le habían desti-
nado recursos económicos para
su mejoramiento.

Por el contrario, con el apoyo de
la administración estatal y federal
se concretan los compromisos que
se tienen con la población, ya que se
gobierna sin distingo de colores par-
tidistas o credos religiosos.

En la presente administración
a través de las audiencias públicas

se escuchan, reciben y atienden las
diversas peticiones de la gente, co-
mo son peticiones de salud, obras,
empleo y seguridad pública.

En fecha recientes el gobierno
del estado a través de la Secretaría
de Seguridad Pública entregó
alarmas de seguridad que serán
colocadas en las diversas colonias
del municipio.

De acuerdo con las estadísti-
cas registradas a escala nacional,
Zapotlán es el municipio con el
menor índice delictivo en la re-
gión de Tizayuca.

ZAPOTLÁN 

[ REDACCIÓN ]

P
ara acercar los canales de comu-
nicación a los habitantes de las
colonias y comunidades en San-
tiago Tulantepec, desde septiem-

bre de 2016 Paola Jazmín Domínguez Ol-
medo inició con las audiencias públicas,
las cuales tienen como objetivo brindar
atención y solución inmediata a las ne-
cesidades de la ciudadanía de manera in-
mediata además de acercar la asesoría y
atención a los lugares alejados de la ca-
becera municipal.

Indicó el ayuntamiento que desde mar-
zo de este año, además, la alcaldesa Do-
mínguez Olmedo brinda de manera cons-
tante audiencia pública en la parte alta del
municipio, en la oficina de enlace y aten-
ción ubicada en el Parque del Bosque de
las Unidades Habitacionales, en donde has-
ta la fecha ha atendido a más de 400 perso-
nas y registrado más de 2000 trámites.

En compañía del secretario municipal,
Dante Cárdenas Flores y directivos de
área, Domínguez Olmedo continúa brin-
dando atención ciudadana para escuchar
las diversas propuestas, preocupaciones
y opiniones.

Domínguez Olmedo expresó que otra
de las ventajas que esta dinámica brinda es
el crear iniciativas ciudadanas de las que
pueden consolidarse políticas públicas cer-
teras, es por ello que invitó a toda la po-
blación santiaguense a asistir a las audien-
cias públicas para consolidar un gobier-
no basado en la participación social.

Sumado a esto, continúan las audien-
cias públicas en las instalaciones de pre-
sidencia municipal todos los martes de
08:30 horas a 16:00 horas y los jueves en
las nuevas oficinas de enlace de la colonia
Unidades Habitacionales.

SENTIDOS. Invitan a toda la población a asistir para consolidar un gobierno basado en la participación social.

Mantienen trabajo con 
las audiencias públicas

EN TULANTEPEC  I

� Desde septiembre de 2016 la alcaldesa inició con esta dinámica: canales de comunicación
� Brindar atención y solución inmediata a las necesidades de la ciudadanía; diferentes horarios

SAN SALVADOR

Beneficios en favor de la población
� Teniendo como antecedente, abril de 2018, donde el re-
presentante de la fundación "Lazos para ayudar", de nom-
bre M. A. D., se presentó en la Coordinación de Desarrollo
Social del municipio, para dar a conocer los beneficios en fa-
vor de la población que no tiene acceso a un crédito hipoteca-
rio ni a la construcción de una casa por sus propios medios. 

El apoyo consistía en que el interesado debía presentar,
ante dicha fundación requisitos como, escrituras de un te-
rreno propio, copia de credencial de elector, curp y un antici-

po mínimo de 15 mil pesos. 
Un total de 87 personas de la región aportaron los re-

quisitos de forma directa con la fundación tal como fue
estipulado. 

La supuesta fundación se comprometió a que en dos me-
ses, las 87 casas que se comprometieron con el padrón de los
interesados estarían listas para ser habitadas, hechos que no
ocurrieron de acuerdo con los testimonios de los inscritos.
(Redacción)

Aplican programa Rollos
de Impermeabilización
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Optimizan infraestructura del DIF en Tolcayuca
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LABORES

� Como parte de las acciones de mejora
que se realizan para conservar en ópti-
mas condiciones, los diferentes espacios
que conforman el municipio de Tolcayu-
ca, se llevan a cabo diversos trabajos de
mantenimiento y colocación de malla pe-
rimetral, en las instalaciones que com-
prende el complejo DIF municipal.

Detalló el ayuntamiento que las labores
están a cargo cargo de la Dirección de Ser-

vicios Generales y se efectúan con el obje-
tivo de proteger los espacios de trabajo,
pero, sobre todo, para brindar un mejor
servicio, seguridad y atención a la ciuda-
danía, en las áreas del Centro de Asisten-
cia Infantil Comunitario (CAIC), el Espa-
cio de Alimentación, Encuentro y Des-
arrollo (EAEYD), Unidad Básica de Reha-
bilitación (UBR) y el espacio destinado al
Programa de Atención para Menores y

Adolescentes en Riesgo (PAMAR).
Cabe mencionar que estas acciones se

llevan a cabo de manera permanente en to-
dos los inmuebles municipales, ya que estos
espacios fungen como escenarios de aten-
ción, encuentro, expresión y convivencia
de niñas, niños, adolescentes y adultos que,
requieren de instalaciones seguras y lim-
pias, que garanticen el sano desarrollo de las
y los tolcayuquenses. (Redacción)

[ REDACCIÓN ]

T
ras los resultados obtenidos en la
pasada Olimpiada Mexicana de
Matemáticas para Educación Bá-
sica (OMMEB), desarrollada en

Oaxtepec, Morelos, en junio, tres estudian-
tes hidalguenses forman parte del prese-
lectivo nacional que la próxima semana
tendrá un entrenamiento y una serie de
exámenes en Oaxaca.  

Indicó la Secretaría de Educación Públi-
ca de Hidalgo (SEPH) que: Ángel Eduardo
Hernández Hernández, de la Escuela Mel-
chor Ocampo de Tlanchinol; Carlos Eduar-
do Seck Tuoh Cabrera, del Colegio Carl Frie-
drich Gauss de Pachuca; y Luis Enrique Ló-
pez Hernández, del Colegio Marie Curie de
Actopan, fueron quienes obtuvieron me-
dalla de plata en la OMMEB 2019.

El entrenador olímpico y coordinador
académico del Programa de Enseñanza de
las Matemáticas y Ciencias con Tecnología,
perteneciente a la Dirección General de Des-
arrollo Curricular, Andrés Rivera Díaz, se-
ñaló que en el preselectivo nacional están
63 niñas y niños, que son los que ganaron
medalla de oro y plata en la referida compe-
tencia y ahora buscan un lugar en el selec-
tivo final que acudirá al mundial de la espe-
cialidad en Rusia, en 2020. 

Subrayó que es la primera ocasión que
estudiantes hidalguenses forman parte de
un preselectivo nacional, lo que es motivo
de orgullo; sin embargo, aún falta camino
por recorrer para conocer al equipo final

que representará a México en la compe-
tencia mundial. 

Cabe señalar que esta capacitación na-
cional en Oaxaca será el primer filtro de
tres que se han organizado para realizarse
en los próximos meses para sacar a los fi-

nalistas, que deberán ser 12.
En ese contexto, destacó el apoyo por par-

te del gobernador Omar Fayad Meneses y del
titular de la SEPH, Atilano Rodríguez Pérez,
por implementar acciones que fomenten el
desarrollo del pensamiento matemático.

MATEMÁTICAS

� Próxima semana tendrán entrenamiento y una serie de exámenes en Oaxaca
� Buscan un lugar en el selectivo final para acudir al mundial en Rusia, 2020

FECHAS

Campeonato 
Nacional de 
Enduro 2019
� Comentó Juan Manuel Lugo
Aguirre, director de Organiza-
ción, que el turismo deportivo
ha crecido en Hidalgo, lo cual
permite potencializar el turis-
mo de naturaleza,  generando
beneficios como: ampliar la
temporada turística, incremen-
ta el gasto del turista y la inte-
gración entre la población lo-
cales y los visitantes. 

Refirió, en representación
del secretario de Turismo,
Eduardo Javier Baños Gómez,
que en el Campeonato Nacio-
nal de Enduro 2019 los Turis-
tas, podrán disfrutar de los
atractivos con los que cuenta
Huasca de Ocampo.  

Mario Martínez, Director de
EZO TEAM, enfatizó que la Fede-
ración Mexicana de Motociclis-
mo, A.C. (FMM), la Comisión
Nacional de Enduro (CNE) y el
Moto club EZO Team, están con-
vocando a participar en la 11a
y 12a fechas del Campeonato
Nacional de Enduro 2019, que
se llevarán a cabo estos 24 y 25
de agosto de 2019, en el primer
pueblo mágico de México, don-
de se espera la participación de
más de 170 competidores quie-
nes recorrerán una pista que
tiene excelentes paisajes con un
70 por ciento de bosque y un
30 por ciento montaña en don-
de no descartarían la presencia
de  lluvias lo que haría  más
emocionante la competencia
ya que es un deporte de resis-
tencia. (Redacción)
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CANALES. Formación integral de las y los estudiantes, así como el desarrollo de sus habilidades cognitivas.

Son tres los hidalguenses en
preselectivo, para el nacional
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